



***BULLETIN  
D'INFORMATIONS  
FÉDÉRALES***



**BOWLING**



**NINEPIN  
BOWLING  
CLASSIC**



**NINEPIN  
BOWLING  
SCHERE**



**QUILLES DE  
SAINT-GALL**



**QUILLES  
DE 6**



**QUILLES  
DE 8**



**QUILLES  
DE 9**



**QUILLES AU  
MAILLET**

## L'ÉDITO

PAR **FRANÇOISE AUGUSTIN**  
**PRÉSIDENTE DU CN BOWLING**



C'est avec plaisir que je m'adresse à vous au travers de cet édito. Après avoir traversé une période houleuse, notre Fédération va présenter de nouveaux statuts au Ministère courant du mois de septembre. Nous avons travaillé sereinement tous ensemble pour les préparer et organiser notre gouvernance. Nous devons préserver les acquis de notre Fédération, la délégation et le haut niveau.

Depuis maintenant 2 ans, j'organise un comité de suivi, en visio-conférence, le 1er mardi de chaque mois. C'est un moment d'échanges entre les ligues/CSR bowling et le Comité National Bowling. L'avis des ligues est systématiquement demandé avant de prendre une décision. Un colloque annuel nous réunit en présentiel. Nous nous sommes retrouvés le vendredi 1er septembre pour débiter la saison sportive 2023-2024. Je remercie tou(te)s les représentant(e)s des régions qui s'investissent. La plénière 2023 de la discipline Bowling a eu lieu le lendemain 2 septembre 2023. Beaucoup de sujets à l'ordre du jour, la réglementation, la communication, les procédures... L'assemblée des clubs 2023 se tiendra le vendredi 17 novembre 2023 à Lyon. Une invitation en visio sera diffusée pour ceux et celles qui ne pourront pas faire le déplacement.

Les comptes-rendus seront à disposition sur le site fédéral mi-septembre. La reprise des licences est en cours, nous devons œuvrer pour retrouver nos licenciés, la santé financière de notre discipline en dépend. Unissons nos efforts pour un même objectif, construire un avenir serein et faire perdurer notre sport.

Je tiens à remercier Laurence (secrétaire de la Fédération), Morgane (secrétaire du bowling) et les bénévoles élus et non-élus qui m'ont aidée à structurer notre organisation administrative et comptable.

Je vous donne rendez-vous à notre prochaine assemblée des clubs, et ensuite à l'assemblée générale de la FFBSQ qui se déroulera à Nantes.

**6-7** INFOS CD

**9** CARNET NOIR



**21/09/23**  
**07/10/23**  
**08/10/23**

Bureau fédéral (en visioconférence)  
Bureau Directeur (à Labège)  
Comité Directeur (à Labège)

**AGENDA**

## HAUT-NIVEAU

### RETOUR SUR LES CHAMPIONNATS DU MONDE SOURDS



*Les Bleus repartent de Munich avec des médailles et un superbe bilan. © DGSV Deutscher Gehörlosen Sportverband*

**Les championnats du monde de bowling sourds se sont déroulés sous l'égide de la Fédération Française Handisport du 1er au 12 août dernier au Dream Bowl Palace à Munich. Cette 5ème édition a regroupé 29 nations et 203 athlètes. L'équipe de France était composée de Noémie Raynaud, Frédéric Delsol, Ludovic Bartout, Charles Pélican, Didier Boule, Alexis Divol et Frédéric Divol. Elle était encadrée du coach : Patrick Hunter, le directeur sportif : Davy Lacroix et pour la logistique, Béatrice Hunter.**

Si la compétition a débuté sur un sentiment de frustration pour Ludovic Bartout en individuel avec une médaille qui lui échappe à 2 quilles, la suite a été remarquable avec un très bel esprit d'équipe et de cohésion. En doublette, Ludovic Bartout et Frédéric Delsol remporte la médaille d'or sur un podium exclusivement asiatique : Corée et Chinese Taipei. En équipe, galvanisée par cette performance, les hommes décrochent le bronze. Au all event, Frédéric Delsol remporte l'argent et pour conclure au master, Ludovic Bartout élimine un à un ses adversaires et remporte de manière magistrale la médaille d'or. A noter, notre benjamine Noémie, seule représentante féminine, malgré ses efforts elle n'a pu jouer à son niveau mais elle rentre avec une belle expérience et de fabuleux moments d'émotion partagés par tous. A l'occasion du banquet de clôture, Patrick Hunter annonce non sans émotion son départ en tant qu'entraîneur national mais nul doute que l'aventure va continuer et qu'elle contribuera à motiver de nouveaux talents.

**Félicitations à tous pour ces performances qui placent la France en 6ème position dans le tableau des médailles au rang mondial.**

# NINEPIN BOWLING SCHERE



Lucas Hoffmann, Pascal De Cia, Jonah Guarato, Pascal Petry (Sélectionneur)  
Valentin Théobald, Sélénaé Guarato, Julie Réganaz

L'équipe de France a participé au championnat du monde des U18 et U24 qui ont eu lieu du 2 au 6 août sur les pistes de Düsseldorf en Allemagne. A cette occasion la sélection menée par Pascal Petry a remporté 2 médailles d'argent. La 1<sup>er</sup> médaille d'argent est remportée en équipe mixte composée de Guarato Sélénaé, Réganaz Julie, De Cia Pascal, et Guarato Jonah. La médaille d'or aura été toute proche pour nos jeunes tricolore qui terminent à  $\frac{1}{2}$  points de la 1<sup>ère</sup> place. La seconde médaille est remportée par Guarato Sélénaé qui atteint pour sa 1<sup>ère</sup> participation au championnat du monde la finale sprint et décroche ainsi la médaille d'argent.

D'autres places d'honneur sont à noter pour nos jeunes athlètes :

- La 4<sup>ème</sup> place en tandem mixtes pour Guarato Sélénaé et De Cia Pascal
- La qualification en  $\frac{1}{4}$  de finale pour Hoffmann Lucas en sprint
- La 4<sup>ème</sup> place pour l'équipe de France Homme composée de De Cia Pascal, Hoffmann Lucas, Théobald Valentin et Guarato Jonah.

## QUILLES AU MAILLET

### UN BEAU CHAMPIONNAT DE FRANCE INDIVIDUEL À BARCELONNE-DU-GERS

Une particularité cette année, avec le nombre de qualifiés en augmentation par rapport à l'année dernière (+ 18) du fait de la progression des licenciés de 25%. La remise des récompenses a eu lieu à 19H00 aux écoles, avec la présence de Cédric Berdoulet, Maire de Barcelonne, Philippe Dufau, maire de Labarthète. Etaient excusés, David Taupiac, député, Philippe Dupouy, président du C.D.(32), Karine Castet, présidente de la caisse locale Groupama de Riscle et Arnaud Rojo trésorier de la F.F.B.S.Q. Cette 27<sup>ème</sup> Finale était organisée par l'école de Quilles au Maillet de l'Adour.



Le palmarès est le suivant pour la catégorie séniors en concours principal : 1<sup>er</sup> Manuel Gomez (Argences en Aubrac), 2<sup>ème</sup> Alain Bovo (ELPB), 3<sup>ème</sup> Jean Ferreira (ELPB). Pour le complémentaire, Jean-Marc Albouy (Naucelle) termine premier. Philippe Magne (Argences en Aubrac) remporte la consolante. Pour les féminines en concours principal : 1<sup>ère</sup> France Lasserre (Viella), 2<sup>ème</sup> Anne-Marie Pinedo (Viella), 3<sup>ème</sup> Muriel Ricard (Argences en Aubrac). Marie-France Setzes (Viella) remporte le complémentaire. Shirley Alicata (Argences en Aubrac) finit 1<sup>ère</sup> de la consolante. Pour les vétérans en concours

principal : 1<sup>er</sup> Henri Denot (le PAS), 2<sup>ème</sup> Michel Persoglia (le PAS), 3<sup>ème</sup> Alain Brossy (Sébazac). Pour le complémentaire, Simon Cazaubon (Viella) termine à la première place. **La finale par équipes 2023 est organisée par le club de Naucelle le samedi 19 Août en Aveyron.**

# **NINEPIN BOWLING CLASSIC**

## **UNE NOUVELLE SAISON NOUS ATTEND !**

---

**La reprise des compétitions départementales, régionales et nationales est prévue pour le mois de septembre.** Au niveau international, la Coupe du Monde des Clubs Champions aura lieu du 3 au 7 octobre à APATIN en SERBIE où, chez les masculins, le club de LA BOULE D'OR DE SOULTZ-SOUS-FORÊTS dans le Bas-Rhin, Champion de France de National 1, est qualifié. Chez les féminines, c'est le BOWLING CLUB DIJON COTE D'OR qui est qualifié.

La Coupe d'Europe des Clubs Vice-Champions masculins se déroulera du 3 au 7 octobre à BRCKO en BOSNIE-HERZEGOVINE où les haut-rhinois du BC ÉGAL'OR de Colmar sont qualifiés.

La Coupe NBC aura lieu du 3 au 7 octobre à SLAVONSKI BROD en CROATIE. Chez les féminines c'est le club de l'ASHP Colmar qui est qualifié. Chez les masculins deux clubs de Côte d'Or sont qualifiés : LE RÉVEIL IS-SUR-TILLE et LES VENDANGEURS DE GEVREY.

**Espérons que toutes ces compétitions seront profitables à nos équipes.**

**Bon courage à tous, bonne reprise et à bientôt.**

Jacques MERLE  
Président du CN NBC

# INFORMATIONS LIGUES RÉGIONALES

## ÎLE-DE-FRANCE



### UNE INITIATION BOWLING CAMPUS CHEZ NOS ANCIENS

Le 4 août dernier, le club Scorpions Bowling avait rendez-vous à « La Mélod'hier » à Coubert (77). En coordination avec Aurélie Scotta, la psychologue du centre, Ivan et Shirley LE BOIS (club Scorpions bowling) ont consacré leur après-midi à faire découvrir le bowling campus à nos anciens.



Bien que certains se soient montrés réticents, ils ont fini par se laisser emporter par la bonne humeur qui régnait et au final, ce sont plus de 30 pensionnaires dont la doyenne de 99 ans, qui se sont initiés à cette pratique et se sont pris au jeu, alors que les quilles fuyaient devant les boules. Après une pause fraîcheur et un goûter pour reprendre des forces, c'est avec surprise et plaisir que participants et spectateurs ont accueilli Striky, la mascotte du club, pour immortaliser cette belle après-midi à ses côtés.



Le club des Scorpions remercie la directrice du centre et son équipe pour leur accueil et leur aide, Aurélie Scotta pour son accompagnement, et surtout l'ensemble des pensionnaires pour leur participation et leur bonne humeur. Un grand merci aussi à la LRIDF (ligue régionale île de France) pour son indéfectible soutien aux actions menées pour animer et faire découvrir notre sport au sein des maisons de retraite et autres établissements de soins.

Rendez-vous est pris en septembre...  
Ivan LE BOIS

# INFORMATIONS COMITÉS DÉPARTEMENTAUX

## COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE L'ORNE



### DERNIÈRE LIGNE DROITE POUR ATTEINDRE LE BUT

Les prétendants à la certification du diplôme d'animateur bowling se sont engagés sur 5 journées depuis 3 mois avec à la clef la récompense. Ils ont travaillé sur les pistes 5 matins et en salle les après-midis seul ou en binôme quand cela était possible afin de préparer au mieux cet examen.

Le jury fut très surpris par la qualité des fiches de préparation d'une séance et du sérieux des candidats à cette mise en place. Notre cadre technique repartira en Bourgogne avec 100% de réussite. Les diplômés : 2 dames et 4 hommes des clubs de Argentan - Vire-Bayeux - St Lô et autres. A cette occasion, 2 instructeurs ont fait leur remise à niveau, 1 dame et 1 homme.

La coordonnatrice espère que le prochain cru sera de la même qualité. Nous remercions le bowling d'Argentan pour la partie sur piste et l'omnisport pour la salle. Sans oublier le CD Orne qui nous a mis dans le confort tout au long de ces 6 week-ends.



## COMITÉ DÉPARTEMENTAL DU RHÔNE ET MÉTROPOLE DE LYON



### LE RHÔNE AUSSI SE MET AU BOWLING CAMPUS !

3 actions ont été organisées pour débiter cette découverte du Kit Campus. Janvier-Février une professeure des écoles de la Vallée d'Azergues, elle-même joueuse débutante au Bowling Club Caladois a profité du prêt du Kit du Comité du Rhône pour agrémenter ses cours d'EPS et initier sa classe de CM1/CM2. Puis, ses petits élèves ont eu la possibilité de venir jouer gratuitement au Bab's, Bowling de Villefranche sur Saône.

Ensuite, Emily une autre professeur très dynamique de Marcy-sur-Anse a initié ses élèves pendant ses cours d'EPS pour leur plus grande joie. Cela s'est terminé par une après-midi bowling au I.Bowl de Civrieux où Julien Sermand, vice-champion d'Europe a pu les éblouir avec quelques lancers. Tous ont eu à cœur de se surpasser et de mettre en application ce qu'ils avaient retenu des cours, et sous la houlette de Josette Le Guennan, responsable de la formation jeunes pour le district Rhône-Alpes.



Enfin, notre participation à la FOIRE INTERNATIONALE DE LYON a permis au grand public de découvrir le bowling et pour les plus jeunes, le Kit campus a suscité un tel intérêt que des associations sportives et un organisateur événementiel ont souhaité l'utiliser. Tout est bon pour faire connaître le bowling ! La rentrée s'annonce prometteuse si notre 2ème Kit Campus est livré à temps.

# INFORMATIONS COMITÉS DÉPARTEMENTAUX

## COMITÉ DÉPARTEMENTAL DES ALPES-MARITIMES



Le CD06 via Bowling Campus a participé à 13 étapes durant les mois de juillet et août en collaboration avec

- le CDOS 06
- l'ANS
- le Comité Départemental 06
- Terres de Jeux 2024

Nous avons accueilli un grand nombre d'enfants âgés de 5 à 14 ans. Le bowling a reçu beaucoup de monde, qui ont tous aimé ce sport en le découvrant ou ayant joué au bowling de Nice avant sa démolition. Nous espérons avoir fait aimer le bowling et les retrouver au bowling de Cannes et de Grasse.



# INFORMATIONS CLUBS

## BOWLING CLUB DE PLAISIR



Chaque année, le 23 juin, la Journée olympique est célébrée partout dans le monde par des animations de sports olympiques ou non, afin d'avoir l'occasion de s'initier à la pratique mais également de croiser des athlètes médaillés ou futurs médaillés, et ceux dans le partage et les valeurs de l'olympisme. Cette année pour le département des Yvelines le SQY Terre Olympique a organisé cet événement au Golf national de Guyancourt les 23 et 24 Juin dernier où le Bowling Club De Plaisir en collaboration avec le CD78 a participé à cette manifestation en mettant à disposition 2 pistes du Bowling Campus.

Les bénévoles du BCP et du CD78 ont accueilli et encadré le Vendredi 23 Juin de 8h30 à 16h30, 700 jeunes de CM2 et 6ième des écoles et collèges environnants. Le lendemain Samedi 24 Juin, ce sont les familles qui étaient attendus de 10h à 20h et nos bénévoles ont vu passer sur les pistes 8 à 900 jeunes et moins jeunes durant cette journée très ensoleillée.



Baucoup de contacts ont été pris en proposant de venir découvrir le bowling dans un centre tout au long du mois de Septembre lors des soirées portes ouvertes organisées par le Bowling Club de Plaisir.

Eric ESNAULT  
Président du BC Plaisir  
Vice-Président du CD78

## ARRAS BOWLING CLUB



Les samedi 2 et dimanche 3 septembre a eu lieu à Arras la Fête du Sport, en plein air au Jardin du Gouverneur. A cette occasion, l'Arras Bowling Club avait mobilisé quatre de ses bénévoles pour promouvoir notre sport lors de ces deux jours. Le beau temps et les quelques 70 associations présentes ont attiré la foule. Parmi elle, des dizaines d'enfants ont pu s'initier aux joies de la chute des quilles, grâce au kit Bowling Campus mis à disposition par la Ligue Régionale. Une expérience enrichissante pour tous, à renouveler dès l'an prochain !



# CARNET NOIR



Gilbert LAFENETRE, ancien président des quilles de 9, vient de nous quitter.

Homme de caractère, grand défenseur de notre discipline auprès de la fédération, il animait les débats avec sa bonne humeur accompagné par son copain de toujours André LARRIEU.

Président de notre CSR, la maladie l'a éloigné de ses responsabilités, nous garderons de lui un homme dévoué à notre culture Gascogne qu'il aimait plus que tout.

Adishatz Gilbert et Merci pour ton action.

Jean-Jacques LAMAISON  
Président du CN Quilles de 9



C'est avec une grande tristesse que nous avons appris le décès d'Eliette ETIENNE. Eliette, notre doyenne de 96 ans, nous a quittés. Médaillée d'argent à Miami et deux fois médaillée de bronze aux championnats d'Europe vétérans à Hambourg et à Helsinki, Eliette a connu une longue et brillante carrière.

Toutes nos pensées vont à ses proches et à sa famille.

Au revoir Eliette.

Françoise AUGUSTIN  
Présidente du CN Bowling



**LIGUE RÉGIONALE, COMITÉ DÉPARTEMENTAL, CLUB**  
***Vous souhaitez faire apparaître votre article ?***

Pour faire relayer votre actualité, merci de contacter le chargé de communication de la FFBSQ, Mathieu Fontez, par mail à [comm@ffbsq.org](mailto:comm@ffbsq.org)

Les articles doivent faire une dizaine de lignes, être envoyés en format WORD uniquement, accompagnés de photos au format JPEG.

Sur les réseaux sociaux, vous pouvez également nous identifier sur vos posts et vos stories (@ffbsq sur Facebook et Instagram)

**SUIVEZ TOUTE L'ACTUALITÉ DE LA FÉDÉRATION**

[ffbsq.fr](http://ffbsq.fr)

